

Redaktion von „Sand im Getriebe“ (SiG) an den Attac-Rat, 31.1.2023

Wir freuen uns, dass der Antrag von Alfred Eibl an den Rat vom September 2022 zu „Sand im Getriebe“ nicht Gegenstand der Ratssitzung am 11.2.2023 ist. Jedoch vermissen wir eine Antwort zu unseren Schreiben vom 9.9.2022 und vom 21.12.2022 (siehe die für die Ratsseite verschickte **Dokumentation** unter <https://www.attac.de/das-istattac/organisation/rat/sitzungen/2023/11022023>).

Wir beantworten die Forderung nach Anbindung der SiG-Redaktion mit folgendem Antrag.

Antrag der SiG-Redaktion auf Anerkennung als Bundesarbeitsgruppe „Sand im Getriebe“

„Sand im Getriebe“ (SiG) informiert über internationale (Attac-)Bewegungen.

Der Titel „Sand im Getriebe“ spielt auf ein Gedicht von Günter Eich an.

Der Rundbrief „Sand im Getriebe“ ist ein Medium für Menschen, die eine Welt jenseits der neoliberalen Globalisierung verwirklichen wollen. Er gibt Texten von Autorinnen und Autoren unterschiedlicher Gesinnung einen gemeinsamen Ort. Die enthaltenen Positionen sind nicht notwendigerweise solche der Attac-Bewegung: <https://www.attac.de/bildungsangebot/sig/startseite>.

Ziele

1. Die **Internationalität**, der Blick über die (Sprach-)Grenzen hinaus.

Wir berichten über die Auswirkungen der neoliberalen Globalisierung auf verschiedenen Kontinenten und über den internationalen Widerstand der sozialen Bewegungen, deren Kampf gegen die Klimakrise, für Umweltschutz, Frieden, Solidarität und soziale Gerechtigkeit.

Wir dokumentieren Debatten in der globalisierungskritischen Bewegung, veröffentlichen Analysen, internationale Beschlüsse und Erklärungen, die gegebenenfalls ins Deutsche übersetzt werden.

2. „Sand im Getriebe“ leistet einen **Bildungsbeitrag** nach dem Motto „Comprendre pour agir“ (Verstehen, um zu handeln).

3. Mit der Veröffentlichung verschiedener Positionen zu einzelnen Themen wird angestrebt, **inhaltsreiche Debatten** zu fördern.

Die **Redaktion** bestand ursprünglich aus Mitgliedern von Attac Österreich, Attac Schweiz und Attac Deutschland (https://www.attac.de/fileadmin/user_upload/Gremien/Rat/Sitzungen/2023-02-11/Attac-Debatten_ueber_Sand_im_Getriebe_-_SiG-Gruendung_und_-_Geschichte.pdf, Seite 13).

Nachdem Attac Schweiz und Attac Österreich aus der Redaktion ausgeschieden waren, sind die Bemühungen, Mitglieder dieser Gruppen wieder für eine Mitarbeit zu gewinnen, ergebnislos geblieben. Stattdessen achtet die seit 2020 nur deutsche SiG-Redaktion darauf, Artikel von Attac Schweiz und Österreich sowie anderer Attac-Gruppen zu veröffentlichen. Etwa die Hälfte der SiG-Texte sind Übersetzungen, die ehrenamtlich gemacht werden.

Zum Gelingen des Projekts ist eine kontinuierliche redaktionelle Arbeit notwendig. Die Redaktionsmitglieder, die aus verschiedenen Attac-Regionalgruppen und BAGs kommen, verständigen sich auf thematische Schwerpunkte, treffen Text- und Bildauswahl und besorgen gemeinsam die Schlussredaktion. Wir freuen uns über Artikelvorschläge und eine Kooperation mit weiteren Attacies. Eine Zusammenarbeit mit der AG Internationales hat die SiG-Redaktion immer gepflegt und einzelne Artikel (z. B. zum WSF) beworben.

Der Newsletter erscheint vier- bis sechsmal im Jahr. Er wird in und außerhalb von Attac verlinkt und an die Menschen, die SiG abonniert haben, per E-Mail weitergeleitet; Druckexemplare können bestellt werden und stehen für Veranstaltungen und Aktionen zur Verfügung.

Seit Ende 2001 sind 148 Nummern und 39 weitere Veröffentlichungen (Reader, Sondernummern u. a.) erschienen. Eine Übersicht über alle Newsletter, Reader und Sondernummern (2001-2022) mit Links zu den einzelnen Veröffentlichungen ist im Inhaltsverzeichnis zusammengetragen:

https://www.attac.de/fileadmin/user_upload/bundesebene/SiG/Sand_im_Getriebe_-_Inhaltsverzeichnis_aller_Nummern_2001-_dez_2022.pdf.

Ende 2014 haben wir zusätzlich die **SiG-Werkstatt** eingerichtet: Dort veröffentlichen wir einzelne Texte vor dem Erscheinen der neuen Ausgabe, Zusatzmaterialien bzw. Texte, die für das Format von SiG zu groß sind.

Die SiG-Redaktion, 31.1.2023: *Barbara Fuchs, Werner Horch, Martina Jäger, Ingeborg Schellmann, Marie-Dominique Vernhes, Christian Weber* – Kontakt zur SiG-Redaktion: sig@attac.de